

# **COLABORACIONES**

---

# FUNDAMENTOS DE LA BIOÉTICA LA CALIDAD DE LA VIDA HUMANA

---

Maria Mercedes Hackspiel Z.\*

## RESUMEN

La preocupación ética fundamental es por la vida humana pero además la vida es el problema ontológico por excelencia. Es decir, la vida es el ser absolutamente necesario que sirve de fundamento y condición de posibilidad para toda otra idea, valor o principio, incluyendo naturalmente también los actos. En otras palabras, no hay absolutamente nada que pueda definir a la vida humana que no sea la propia existencia, la existencia humana es para cada individuo la totalidad de los "Yo puedo". El "Yo puedo" es en verdad una vida abierta, y la apertura es esencialmente apertura al futuro. El auténtico conocimiento de la vida se denomina comprensión, y es un conocimiento de la vida por sí misma.

## SUMMARY

Human life is the main concern of the fundamental Ethic; more over, life is the ontologic problem by excellence. In other words, life is the being absolutely necessary to provide the fundament and condition the possibility for any other idea, value or principle, including of course the human deeds. This is to say there is absolutely nothing that can define human life that is not the own being, the human being is for each individual the totality of the "I can". The "I can" is in reality an open life and openness is essentially opening to the future. The authentic knowledge of life is called understanding, and it is the knowledge of life itself.

Palabras claves: Vida/Life, Ética/Ethic, Ontología/Ontologic.

**E**l cuidado de Enfermería es el cuidado de una vida humana integral, y quisiera tratar aquí, y más específicamente de las condiciones que nos permiten hablar, como dice Carlos Eduardo Maldonado, doctor en Filosofía: "racionalmente acerca de la calidad de vida". Para ello es importante establecer a la vez lo que se pueda decir racional y razonablemente acerca de la calidad de la vida.

Quisiera adelantar algunas preguntas que nos servirán de hilos conductores de la reflexión, a propósito de la calidad de vida, esto es, de la Bioética: ¿Qué significa la VIDA

---

\* Enfermera docente ocasional, Facultad de Enfermería, Universidad Nacional de Colombia.

dentro de nuestro contexto de cuidado? y ¿cuál es el sentido de la calidad de la vida?

Al hablar de la calidad de vida nos sitúa de entrada en la esfera humana. En este sentido distinguiremos aquí entre Zoé y Bios, esto es, entre la vida en sus niveles más primarios y la vida propiamente humana o espiritual. El tema de la calidad de la vida forma parte esencial y es a la vez fundamento de la ética, de tal suerte que el espacio de nuestra reflexión será el de la ética tomada en su acepción más fundamental, es decir, de un lado, en cuanto comportamiento que gira en torno a un centro y comunidad y de otra parte, en cuanto a estudio acerca del habitar, del morar, del vivir con. Entonces la calidad de vida, se hace efectivamente posible, racionalmente válida y existencialmente legítima sólo cuando una tal calidad se determina a partir del existir mismo, de la vida misma, y no externamente.

En términos categoriales, diremos que la dimensión entera de lo posible es la dimensión de la vida —en tanto que la dimensión de lo probable es la del universo físico—. La vida es siempre vida por vivir, vida posible, vida volcada hacia el futuro o una vida con futuro. Por tanto, el discurso de la vida en sentido meramente biológico queda aquí por fuera por completo. La forma más elevada de vida es la vida humana en tanto que se comprende ontológica, esto es, necesariamente en términos de sus posibilidades.

El conocimiento de la vida se denomina comprensión. La comprensión de la vida es por tanto un conocimiento de la vida por sí misma. Y este conocimiento se lleva a cabo por parte de la forma más elevada de la vida, la conciencia, el espíritu, la autoconciencia. La conciencia es en realidad la forma en que la vida como principio de realidad es el comprenderse a sí misma.

La vida humana es correlativa con la idea de "mundo" y el mundo es para nosotros, seres capaces de emociones, de acciones comuni-

cativas, de procesos de simbolización y de historia, el mundo de la vida, mundo aquí y ahora, cotidiano e histórico, a la vez. La posibilidad del mundo es el resultado de las relaciones entre facticidad y trascendencia. En el estado actual de cosas, la posibilidad de la vida en el mundo funda entonces las condiciones de posibilidad del mundo mismo como horizonte. Hablar de mundo no es distinto a hablar de naturaleza.

Al hablar de la calidad de la vida exige hacer dos aclaraciones como dice Carlos Eduardo Maldonado. En primer lugar, al hablar de la vida no debemos referirnos a una entidad sustantiva, sino a la existencia específica de los individuos en la sociedad. Si como decía Kant, el ejercicio de la razón, consiste en saber captar lo universal en lo particular, lo universal es la vida, y lo particular son los individuos concretos, hombres, mujeres, niños y ancianos con sus condiciones culturales y políticas. De manera que la calidad de vida significa de entrada la calidad de la existencia de los seres humanos concretos y reales, y en las situaciones específicas en que existen. La segunda aclaración, tiene que ver con el estatuto ontológico contenido en la observación anterior. En efecto, la idea que sirve de base a una ética situacional no meramente universal, es la que el individuo humano es absolutamente necesario. La necesidad de la vida del individuo se funda en sus propias posibilidades, posibilidades del grupo, de la comunidad.

Hablar de la calidad de vida significa la existencia, el vivir. Sólo desde el vivir mismo tiene sentido el cuestionar, el reflexionar acerca del conjunto de problemas especiales que se concentran en torno al significado de la calidad de vida. La condición de posibilidad de la existencia humana son las condiciones de posibilidad de los espacios para que la vida se haga posible. El respeto de la vida humana comienza precisamente, por las condiciones específicas en las que se establecen espacios reales que contribuyan positivamente a que la vida de los seres

humanos se haga posible. Esos espacios constituyen el objetivo de la vida y ello siempre desde la cotidianeidad. La calidad

de la vida se tasa en la vida diaria y en cada situación donde existen los seres humanos.

### BIBLIOGRAFÍA CONSULTADA

FUNDAMENTOS para la comprensión del problema de *La calidad de vida*. Mundo, posibilidad y apertura. Ponencia I Seminario Latinoamericano sobre Bioética. Presentado por Carlos Eduardo Maldonado. Doctor en filosofía.

KANT, (1961). *Crítica de la razón práctica*. Buenos Aires, Lozada. Concepciones contemporáneas de la Ética y su relación con el pensamiento de Kant.